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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Meten en libros de SEP credo de la 4T y a Marx… Arriaga 
El ejemplar Ética, naturaleza y sociedades, que llegará a alumnos de primero de 
secundaria el próximo 28 de agosto, presenta sesgos ideológicos y políticos, indican 
especialistas  
 

 
Acusan omisión de Microsoft en espionaje chino 
Expertos señalan falta de transparencia 
 

 
Prenden Acapulco con narco bloqueos 
Queman 11 vehículos y paralizan zona poniente del puerto 
 

 
Telemundo gana round a Reina del Pacífico sobre multa parcial 
Crimen. Una Magistrada especializada en propiedad intelectual suspende sanción por 
448 mil 100 pesos, monto irrisorio comparado con los 250 mdd que exige Sandra Ávila 
por uso de su imagen en serie de TV 
 

 
Sólo dos de cada 100 armas que llegan de EU son legales 
Informe oficial de Washington 
 

 
Sacude a mercados el recorte de Fitch a EU 
Contagio. Se afianza la cautela de inversionistas y crece el riesgo crediticio global 
 

 
Ventas de vehículos en julio alcanzan velocidad crucero: crecieron 32.6% 
Registran su mejor mes de los últimos cinco años 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Plantea AMLO megafarmacia y ¡pum! cero desabasto  
https://www.reforma.com/plantea-amlo-megafarmacia-y-pum-cero-
desabasto/ar2651078?v=4 
En una nueva ocurrencia para dar salida definitiva al desabasto de 
medicinas en México, el Presidente Andrés Manuel López Obrador planteó 
ayer crear un almacén con "todas las medicinas del mundo". 
 
Ken Salazar y Luisa María Alcalde acuerdan fortalecer atención 
en combate al tráfico de drogas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-y-luisa-maria-alcalde-acuerdan-
fortalecer-atencion-en-combate-al-trafico-de-drogas/ 
Luisa María Alcalde, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) y Ken 
Salazar, embajador de Estados Unidos en México, acordaron fortalecer la 
atención a las responsabilidades en materia de combate al tráfico de drogas 
y de buena vecindad para contribuir a estrechar la relación de cooperación 
entre ambos países. Este miércoles 2 de agosto, Alcalde recibió en la Segob 
al embajador Salazar, a una semana de emitirse la Declaración conjunta de 
México, Estados Unidos y Canadá tras la Segunda Reunión del Comité 
Trilateral de Fentanilo. 
En esa reunión, los tres países acordaron cuatro puntos clave: 
1) Intensificar y ampliar la persecución a narcotraficantes y el 
desmantelamiento de las redes criminales. 
2) Enfocarse en el suministro de precursores químicos utilizados para 
fabricar fentanilo ilícito e invitar a las empresas químicas y de transporte 
privadas a tomar medidas para evitar el desvío. 
 
Creel y Mier acuerdan relevo en Mesa Directiva de San Lázaro; 
presidirá otro diputado del PAN  
https://www.milenio.com/politica/creel-mier-acuerdan-relevo-mesa-directiva-san-lazaro 
Ciudad de México. - El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, y el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, acordaron la vía para  
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el relevo del panista al frente de la Mesa Directiva en el Palacio San Lázaro 
con otro legislador del blanquiazul.  
Ello, en caso de que Creel quede en la terna de finalistas en la contienda por 
la candidatura presidencial del Frente Amplio por México. 
Entrevistado al término de su reunión con Mier en el recinto legislativo, Creel 
precisó que no hay fecha para separarse del cargo, aunque la definición de 
los tres finalistas en el proceso interno de la coalición opositora está prevista 
para el 16 de agosto. Negó que su decisión responda a las denuncias y 
presiones de legisladores de Morena para que deje el cargo. 
“De ninguna manera. Yo había platicado previamente con el diputado Mier 
que, en caso de que fuera, digamos, electo dentro de la terna, creo que era 
conveniente ya poder liberar la presidencia, por el tiempo que le tengo que 
dedicar. No eran las firmas, no, era estar ya en la terna. Entonces, quedamos 
en eso, habíamos platicado desde hace algún tiempo de ello, y ahora 
encontramos pues ya la vía, no hay fechas, y así hemos acordado”. 
 
Es víctima del crimen 50% de las empresas; encuentro en el 
Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/es-victima-del-crimen-50-de-las-empresas-
encuentro-en-el-senado/1601245 
Pese al optimismo por el crecimiento económico del país, los empresarios 
tienen preocupación por la inseguridad que se vive en México y el 
alejamiento del cumplimiento del Estado de derecho, explicaron el 
presidente del CCE, Francisco Cervantes, y el de la Coparmex, José Medina 
Mora, quien destacó que, de acuerdo con la encuesta aplicada a los 
empresarios, uno de cada dos ha sido víctima de la delincuencia. 
“Hacemos una encuesta a las empresas cuatrimestralmente y el resultado 
es que una de cada dos empresas han sido víctimas de un delito en los 
últimos 12 meses, siendo el principal delito el robo de mercancías; en 
segunda instancia, el robo de vehículos, ahora empatado con lo que es 
extorsión telefónica y en redes sociales, y el cobro de piso.  
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“Aproximadamente 76% es extorsión telefónica y redes sociales y un 24% de 
cobro de piso. Las grandes oportunidades de las que se ha hablado ahorita, 
y que Francisco Cervantes subrayó con la regionalización, lo que nos dicen 
las empresas extranjeras que quieren venir a invertir a México es que 
tenemos que mejorar en dos aspectos, uno es el cumplimiento del Estado 
de derecho y el segundo es mejorar la seguridad. 
 
Evalúan desempeño de Fuerzas Armadas en labores de 
seguridad pública  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/02/politica/evaluan-desempeno-de-fuerza-
armada-en-labores-de-seguridad-publica/ 
Ciudad de México. - Los integrantes del gabinete de seguridad se reunieron 
con la Comisión Bicameral para la evaluación y seguimiento de la Fuerza 
Armada permanente en tareas de seguridad pública del Congreso de la 
Unión, en las instalaciones del Campo Militar No. 1-A de la Ciudad de México. 
Es la segunda reunión similar que se realiza recientemente, ahora con el 
titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval González, como anfitrión, quien compartió con los presentes, la 
visión estratégica de las Fuerzas Armadas para dar cumplimiento a las cinco 
misiones generales que le confiere su Ley Orgánica y su vinculación con el 
fortalecimiento y consolidación de la Guardia Nacional. 
 
TEPJF advierte que expresiones de AMLO contra Xóchitl sí son 
violencia política de género  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-expresiones-de-amlo-contra-galvez-violencia-
politica-de-genero 
Ciudad de México. - La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) revocó el acuerdo de la Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) en el que, por mayoría, 
consideró que las expresiones del presidente Andrés Manuel López Obrador 
en contra de la senadora Xóchitl Gálvez no se tratan de violencia política de 
género, sino de “críticas severas” a su trabajo como servidora pública. 
Además, le ordenó emitir, en un plazo de 24 horas, un nuevo acuerdo que 
tome en cuenta la utilización de estereotipos de género contra la senadora. 
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Al analizar el caso, el pleno de la Sala Superior, a propuesta del magistrado 
José Luis Vargas, revocó la determinación impugnada debido a que de las 
conferencias matutinas de los días 10, 11, 14 y 17 de julio, sí se advierten 
expresiones que, de un análisis preliminar, pudieran constituir violencia 
política de género en contra de Xóchitl Gálvez. 
 
Meten en libros de SEP credo de la 4T y a Marx... Arriaga 
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/meten-en-libros-de-sep-credo-de-la-4t-y-a-marx-
arriaga/ 
Con referencias al ideario de la Cuarta Transformación, sesgos políticos y 
menciones favorables a funcionarios como Claudia Sheinbaum, Paco 
Ignacio Taibo II y Marx Arriaga, el nuevo libro de texto para primero de 
secundaria, dedicado a la historia, la geografía y la formación cívica y ética, 
enseñará a   estudiantes “alternativas a la vida capitalista”. 
Además, el texto es desorganizado, tiene informaciones muy básicas, de 
baja calidad en los contenidos  científicos, con deficiencias de diseño gráfico, 
con reiteraciones a mitos y leyendas y con sesgos ideológicos y políticos, así 
evalúa la investigadora del Cinvestav, Alma Maldonado, este nuevo libro de 
texto gratuito, para primer grado de secundaria, titulado  "Ética, naturaleza 
y sociedades", que elaboró  la Dirección de Materiales Educativos de la 
Secretaría de Educación Pública, y que llegará a escuelas públicas para el 
ciclo 2023-2024 el 28 de agosto. 
 
Demandan científicos revisar libros de texto  
https://www.reforma.com/demandan-cientificos-revisar-libros-de-texto/ar2651196?v=4 
Errores como la ubicación y el tamaño de los planetas, de ortografía y en 
conceptos y porcentajes, motivaron que científicos exhorten a las 
autoridades federales a que den revés a la repartición de los nuevos libros 
de texto de la SEP hasta que expertos revisen el contenido. 
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Se complica a aspirantes el registro y recolección de firmas  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/se-complica-a-aspirantes-el-registro-y-
recoleccion-de-firmas/ 
A menos de una semana de que venza el plazo (8 de agosto) para la entrega 
de las 150 mil firmas en el Frente Amplio por México y así pasar a la siguiente 
etapa, sólo Xóchitl Gálvez declaró el pasado 27 de julio que ya subió al 
sistema el total de los apoyos que se requieren. 
En entrevistas con EL UNIVERSAL, los 11 aspirantes restantes reconocieron 
que se les ha complicado el recolectar y subir las firmas a la plataforma. 
Todos denunciaron que la plataforma ha fallado e incluso el exsenador 
panista Jorge Luis Preciado, quien aceptó que no ha podido subir sus 150 
mil firmas a la plataforma, aseguró que ya rebasó el número de simpatías, 
pero ante las fallas documentó sus apoyos ante notario público y exige que 
el Comité Organizador le dé su certificado.  
“En la plataforma es imposible, pareciera que lo están manipulando, levanta 
muchas suspicacias que no podamos hacerlo, por eso yo les pido 
respetuosamente que dejen de manipular el sistema, porque de lo contrario 
van a empañar el proceso. Lo que yo hice fue acudir ante notario y certificar 
mis firmas; ahora espero que el Comité me dé mi constancia, porque yo 
cumplí y tengo las cajas con las firmas si las quieren ver”, expuso. 
 
Paran reparto de libros de texto; Chihuahua y Guanajuato 
toman iniciativa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-reparto-de-libros-de-texto-chihuahua-y-
guanajuato-toman-iniciativa/1601234 
La gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos, ordenó detener la 
distribución de los libros de texto gratuitos hasta en tanto se defina una 
suspensión provisional otorgada por un juez que ordena a la Secretaría de 
Educación comprobar que fueron sometidos a consulta, como establece la 
legislación al respecto. Aun y cuando no hay actividades escolares, pues el 
ciclo escolar arranca el próximo 28 de agosto, la mandataria estatal dijo que 
ante la polémica de los contenidos se esperará para tomar una decisión más 
tarde. No opinó nada sobre los contenidos, que algunos han causado 
polémica y rechazo, y solamente dijo que por lo pronto no se iniciará con la 
distribución de los libros de texto gratuitos a las escuelas de todo el estado. 
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A su vez, el gobierno del estado de Guanajuato ha recuperado 429 mil 166 
libros de texto de educación básica del millón 200 mil que han llegado a la 
entidad, luego de que las autoridades estatales acataran el fallo emitido por 
un juez que aprobó el amparo promovido por la Unión Nacional de Padres 
de Familia. 
 
Prenden Acapulco con narco bloqueos  
https://www.reforma.com/prenden-acapulco-con-narcobloqueos/ar2651175 
Una violenta jornada en donde criminales desataron balaceras e 
incendiaron vehículos paralizó Acapulco en plena temporada vacacional. 
 
Califica Yellen de "injustificada" baja de calificación a EU de 
Fitch  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/02/economia/califica-yellen-de-injustificada-
baja-de-calificacion-a-eu-de-fitch/ 
El gobierno de Joe Biden puso el grito en el cielo el miércoles tras la decisión 
de Fitch, el martes, de privar a Estados Unidos de su perfecta calificación de 
deuda AAA debido a décadas de deterioro de la gobernanza en el país. 
La decisión de la agencia de calificación crediticia de rebajar la nota de la 
deuda de Estados Unidos hasta AA+, es “injustificada”, lanzó este miércoles 
la secretaria del Tesoro, Janet Yellen. Aseguró que la evaluación de la 
agencia no corresponde con el vigor actual de la mayor economía mundial. 
“La decisión de Fitch es sorprendente considerando el vigor de la economía 
que constatamos en Estados Unidos. Estoy profundamente en desacuerdo 
con la decisión de Fitch, y pienso que es totalmente injustificada”, declaró la 
funcionaria durante una visita a un centro de impuestos en McLean 
(Virginia), luego que el martes, al darse a conocer la rebaja a la nota de la 
deuda de Estados Unidos Yellen también expresó su desacuerdo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quien-quiere-a-lopez-gatell/ 
Nos cuentan que quien no se quiere quedar fuera de la nómina el próximo 
sexenio es el subsecretario Hugo López-Gatell, y anda muy movido, cosa que 
no había hecho después de que se cancelaron sus conferencias donde daba 
los reportes del comportamiento del Covid-19 en México. Ayer subió un 
vídeo a sus redes sociales en el que promueve a Morena para seguir 
gobernando, en el que por cierto no le fue nada bien, porque la mayoría de 
los mensajes de respuesta fueron negativos para el "doctor muerte", como 
lo llamaron. Y apenas la semana pasada se le vio en un foro de Morena en 
Iztacalco, dando sus ideas para mejorar la ciudad. Nos hacen ver, que, el 
futuro no le pinta nada bien a don Hugo, pues su relación con los dos 
aspirantes presidenciales morenistas con mayores posibilidades no es para 
nada buena. El excanciller Marcelo Ebrard de plano dijo, en una entrevista 
con el periodista Luis Cárdenas en MVS Noticias, que él no llevaría a López-
Gatell a su gobierno en caso de que él fuera el próximo presidente. Y en el 
caso de la exjefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, solo hay que 
recordar las diferencias que tuvo con él durante la pandemia. Y, 
recientemente, cuando se le preguntó a Sheinbaum si incluiría en su 
gobierno a López-Gatell, respondió con un frío “ya habrá tiempo de platicar 
de eso”. Aunque el médico ha dicho a todo el que le presta oídos, que él 
apoya a la exjefa de gobierno, habría que ver si una vez con la banda cruzada 
en el pecho, doña Claudia está dispuesta a cargar con ese fardo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-03/op253992?pc=102 
NO ES por amarrar navajas, pero el grupo alfarista parece estar preparando 
una gran sorpresa para Dante Delgado. Quienes saben cómo se come la 
torta ahogada sin mancharse los dedos dicen que el bloque político de 
Enrique Alfaro en Jalisco podría darle esquinazo a Movimiento Ciudadano. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1817 
Que a cinco días de finalizar el plazo de los aspirantes presidenciales del 
Frente Amplio por México para recolectar un mínimo de 150 mil firmas, solo 
cinco de los doce competidores en la pelea se perfilan para cumplir ese 
requisito y avanzar a la siguiente fase: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz 
Paredes, Enrique de la Madrid y Silvano Aureoles. De acuerdo con un corte 
extraoficial hasta ayer miércoles, la puntera de la contienda rebasó ya el 
número de apoyos requeridos y los otros cuatro alcanzarán la meta el 
próximo fin de semana, mientras que para los siete restantes parece más 
que improbable. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO planteará el 2024 como su reelección  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-planteara-el-2024-
como-su-reeleccion/ 
Él ha marcado los tiempos y él nos tiene aquí. Con su característica manera 
de hacer las cosas a su antojo y sin importarle la ley, el presidente López 
Obrador dictó formas y ritmos en que se llevaría a cabo la elección interna 
para designar a quien encabece la candidatura presidencial de Morena. Él 
quiso que el proceso se llevara a cabo en julio y agosto para levantarle la 
mano en septiembre a quien pretende que lo suceda en el poder. También 
fue él quien diseñó cada detalle de una precampaña en la que todas las 
corcholatas están agachadas, silenciadas, atadas de manos para darle todo 
el espacio a él. Cuando vio que no iba a poder desaparecer al INE, como era 
su intención original, optó por debilitarlo: al final del periodo de Lorenzo 
Córdova, en medio de lluvia de ataques del oficialismo, la buena imagen del 
INE ante la ciudadanía fue cayendo y la influencia del actual gobierno en el 
órgano electoral fue creciendo: entre los nuevos consejeros se identifica 
más afinidad al Presidente. AMLO no toma en cuenta al INE. Tampoco al 
Tribunal. Le valen sus amonestaciones. Sabe que no pueden ir más allá y se 
burla de sus sanciones cada mañana. 
 
Mario Maldonado 
Caso Telra-Infonavit, atorado entre pleitos familiares y 
judiciales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/caso-telra-infonavit-atorado-
entre-pleitos-familiares-y-judiciales/ 
El presunto fraude multimillonario que cometió la empresa Telra Realty en 
contra del Infonavit está empantanado y cada vez más enredado en lo 
jurídico, con resoluciones contrarias de tribunales y una Fiscalía General de 
la República (FGR) que no ha logrado desenmarañar un asunto que ocurrió 
en el sexenio pasado y que terminó con pleitos entre socios y familiares, un  
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cheque simulado presentado en la conferencia matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y miles de millones de pesos extraviados. 
La novedad es que el Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal con sede 
en la Ciudad de México está por dar a conocer la resolución al recurso de 
revisión 75/2023, en la que se prevé que determine que los datos de prueba 
presentados por la FGR no son suficientes para ordenar la aprehensión de 
los socios de Telra, Rafael Zaga Tawil y su hijo Elías Zaga Hanono, al señalar 
que, aunque las conductas son evidentemente delictivas, los delitos a 
configurar no son los mencionados. 
 
Héctor de Mauleón 
El Cártel de los Talamontes  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-cartel-de-los-talamontes/ 
La tarde del martes, unos 300 efectivos de la Sedena, así como personal de 
la Fiscalía de Morelos, localizaron varios aserraderos clandestinos en la zona 
de Huitzilac, en el estado de Morelos. Hallaron, según el reporte, maquinaria, 
sierras, camiones cargados de maderas, así como varios vehículos 
reportados como robados. En las últimas dos semanas, las autoridades han 
detectado al menos diez de estos sitios en la zona boscosa en que colindan 
la alcaldía de Tlalpan y Morelos. Tras el hallazgo de los aserraderos 
clandestinos vino un enfrentamiento con grupos de talamontes que operan 
en la zona. Se denunció que varios trabajadores de la Comisión de Recursos 
Naturales y Desarrollo Rural habían sido retenidos y entonces se desató un 
bloqueo en la autopista México-Cuernavaca, a la altura de Tres Marías, cuyo 
fin era exigir la liberación de los trabajadores. 
 
Carlos Marín 
“Ética” enseñanza de supercherías  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/etica-ensenanza-de-
supercherias 
Los nuevos libros de texto gratuito y el debate generado se deben a la 
perversidad del director de Materiales Educativos de la Secretaría de 
Educación, Marx Arriaga, quien hizo creer al presidente López Obrador que 
con ellos asegurará un sustento pedagógico a su pretendida “revolución de 
las conciencias”. Según el faccioso machuchón, los anteriores libros (los  
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mismos que estuvieron vigentes hasta este año) alentaban una formación 
escolar individualista, egoísta, capitalista, racista y discriminatoria.  
No solo: en mancuerna ideolo-pedagógica con el venezolano chavista-
madurista Sady Arturo Loaiza, el tardío Marx local inventó una patraña que 
AMLO hizo suya y suele repetir en su empeño por reivindicar valores que 
supone “se habían perdido durante el periodo neoliberal”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Desabasto, no lo dije yo, lo dijo él  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/desabasto-no-lo-dije-
yo-lo-dijo-el 
El ánimo de personalizar su ejercicio de la función pública es total. Florestán 
Recurro a la argucia presidencial del no lo dije yo para documentar su 
reconocimiento, ayer, de que no ha resuelto el desabasto de medicinas en 
el país, cuando le quedan menos de 14 meses de gobierno. Fue en la 
mañanera y habla López Obrador, quien reveló que el martes había 
pensado: Ayer estaba yo pensando, que hablaban de las medicinas: ya 
llevamos abasto de más de 90 por ciento en 14 estados donde está 
funcionando el IMSS-Bienestar, pero van a seguir nuestros adversarios. Pero 
no solo por eso, sino ya para darle una salida definitiva al desabasto, les voy 
a proponer a los del sector salud que se tenga una especie de farmacia 
donde se cuente… una farmacia aquí en Ciudad de México, un almacén con 
todas, todas, todas las medicinas del mundo, en cantidades razonables para 
que cuando falte en un hospital, ahí, como un banco de reserva de 
medicamentos, y lo vamos a hacer.  
 
Enrique Quintana 
¿Cambiará México en 34 días?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/03/cambiara-mexico-
en-34-dias/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que él dejará de ser el 
dirigente de la 4T en cuanto se defina a la persona que coordinará la defensa 
de su movimiento y que luego será convertida en candidata a la Presidencia. 
Esto ocurrirá el próximo 6 de septiembre, exactamente en 34 días. 
Esto fue lo que afirmó el presidente el pasado 26 de junio: 
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“Hay un proceso de renovación en la dirección del movimiento de 
transformación de Morena. Yo ya voy a entregar la estafeta una vez que haya 
coordinador o coordinadora del movimiento de transformación. Yo, en 
septiembre, dejo de representar al movimiento de transformación y surge 
un dirigente, hombre o mujer, que se va a hacer cargo de la promoción de 
todo el proceso hacia adelante. Porque si bien es cierto que yo no he 
abandonado las funciones de gobierno, mucha gente me ve como dirigente 
del movimiento. Entrego esa responsabilidad y me dedico un año a concluir 
las obras de gobierno”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Y la seguridad a candidatos?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/03/y-la-
seguridad-a-candidatos/ 
Ya pasó más de una semana desde que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador se comprometió a proporcionar seguridad a quienes aspiran a la 
Presidencia de la República, y no ha pasado nada. Ni siquiera 
informalmente, porque la ley establece que aún no hay ninguna campaña, 
por lo que tampoco hay candidatos. Seguimos en la espuma y en la 
radicalización de la palabra que tiene como blanco al mensajero, que sólo 
aviva la irresponsabilidad alimentada de manera preponderante por quien 
fue la razón de que se levantaran las alertas, Xóchitl Gálvez, que sigue 
transportándose en bicicleta. Pero la minimización política como ejercicio 
de negación no habla de seriedad, sino de frivolidad. No entra en esta 
categoría López Obrador, quien más allá de la lengua de fuego que empleó 
para intentar callar a los mensajeros que buscaron visibilizar un problema 
real, tiene una preocupación auténtica sobre la posibilidad de un atentado 
contra un aspirante a su silla. No estaba en su imaginario la senadora Gálvez 
cuando se trató el tema en Palacio Nacional hace cerca de un mes, sino en 
su delfín, Claudia Sheinbaum –en menor medida otro de los mal llamados 
corcholatas–, por el temor a los grupos de extrema derecha que, por 
contrato o en un acto de locura, pudieran intentar algo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 2 de agosto de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-2-de-agosto-de-2023?idiom=es 
Esteban Durán, Vanguardia, Veracruz. 
Presidente, también hay otros dos casos sobre despojo de tierras, esto es en 
el estado de Hidalgo. Son dueños de tierras del ejido El Paraíso, en 
Tulancingo, despojados de más de 500 hectáreas a través de abusos y 
maniobras legaloides, quienes solicitan el cumplimiento que usted dio, 
presidente, durante su campaña y ahora ya en el cargo. 
Piden, por favor, que les ayude a solucionar este conflicto que ya data de la 
década de los 70, ya del siglo pasado, presidente. Ellos fueron, se dicen 
engañados y despojados de sus tierras, entregadas por resolución 
presidencial por el entonces cacique Antonio Hernández García, quien ya 
falleció y que fue funcionario de la extinta Secretaría de la Reforma Agraria, 
y su hijo Ricardo Hernández Pérez, quienes, por cierto, no son ejidatarios, ni 
cuentan con títulos de propiedad, ni de posesión. Han incurrido en 
usurpación de funciones, además de extorsionar a autoridades de los tres 
niveles de gobierno para mantener el despojo, pues para no entregarles 
estas tierras que estos campesinos están exigiendo. Cabe destacar que, a 
través de la magistrada de Querétaro, Arely Madrid Tovilla, en 1996 
revirtieron una resolución que los afectados habían ganado. En febrero de 
2003, sin embargo, la Procuraduría Agraria, con oficio COPECOS/034/2003, 
dirigido al delegado de la institución en Hidalgo, José Carmelo Acosta 
Carrillo declaró que no hay tierras de uso común, como lo argumentaron los 
caciques para despojar de sus tierras a los legítimos dueños del ejido El 
Paraíso. En 2005, el señor Tomás Delgadillo Rodríguez ganó un amparo para 
recuperar estas tierras; sin embargo, el cacique de la región, Ricardo 
Hernández Pérez, se niega a entregar dichas propiedades, dichas tierras, 
mismas que por derecho y resolución presidencial pues les pertenecen, es 
lo que manifiestan los ejidatarios.  
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Los afectados piden el desalojo de las tres mil familias. Perdón, no piden el 
desalojo de las tres mil familias que ya fueron engañadas por los caciques y 
que ya están ocupando estas tierras vendidas por estos caciques, son tierras 
ejidales. Y piden la restitución de estas tierras, y apelan a su política de 
justicia social, presidente, para lograrlo, o bien una indemnización justa para 
ellos. ¿Qué respuesta hay a estos ejidatarios, presidente, para que puedan, 
pues ya no recuperar esas tierras que fueron ocupadas ya por otras personas 
que viven en unidades habitacionales, sino que le sean restituidas estas 
tierras ya sea en forma física o económica? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Y esto último se lo 
vamos a pedir a Luis Hernández, que es el Procurador Agrario, para que 
haga la revisión. En esos casos lo que procede o puede aplicarse es que: ya 
están habitadas las tierras, tres mil familias, ya no puede ahí llevarse a cabo 
ni un procedimiento legal, o sea, un desalojo, sería imposible y muy injusto. 
 
Avanza tema del agua en San Luis Potosí; se revisarán 
concesiones: AMLO  
https://www.angulo7.com.mx/2023/08/02/avanza-tema-del-agua-en-san-luis-potosi-se-
revisaran-concesiones-amlo/ 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, refirió que se investigará la 
concesión de “Agua del Poniente», quien se encarga de distribuir el vital 
líquido a un campo de golf ubicado en la capital de San Luis Potosí.  
Explicó que habló con German Martínez Santoyo, director de CONAGUA, 
con quién acordó que se está avanzando en el tema del agua, se están 
revisando las concesiones en ese municipio, pues también se está llegando 
a un acuerdo con la empresa “Aquos”, pues existe la posibilidad de retirar la 
concesión luego de que esta no ha cumplido con los convenios.  
Llamó a que los concesionarios se sensibilicen y aporten pues “Se pueden 
las dos cosas que se riegue el campo de golf y se destinen los excedentes al 
consumo doméstico”, comentó el presidente. También, durante la 
conferencia de este miércoles, AMLO manifestó que se va aapoyar a los 
ejidatarios de Ángel R. Cavadas, Veracruz y de Tulancingo, Hidalgo. Luego 
de que ante una denuncia presentada se evidenciara el modus operandi de 
caciques que se adueñan de las tierras.  
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En Tulancingo, en el ejido “El Paraíso” desde los setentas un grupo de 
ejidatarios fueron despojados de sus tierras; ellos en defensa de su tierra 
buscaron ampararse, sin embargo, nunca les hicieron caso; incluso la jueza 
Areli Madrid Tovilla, les había revertido una solución a su favor. Estas 
personas demandan el desalojo de las personas que ya habitan o la 
indemnización correspondiente.  López Obrador pidió a Luis Hernández 
Palacios Mirón, procurador agrario, que se revisen los casos pues en 
Veracruz pasa una situación similar, sin embargo, ya hay familias asentadas 
en los terrenos lo cual dificulta, sin embargo se analizará lo de la 
indemnización o devolverles la tierra en otro lado. 
 
Desconoce Sedatu proyecto de tren suburbano AIFA-Pachuca  
https://www.milenio.com/politica/organismos/sedatu-desconoce-proyecto-de-tren-
suburbano-aifa-pachuca 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
Román Guillermo Meyer Falcón rechazó tener en agenda un proyecto de 
tren suburbano que conecte al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) con la ciudad de Pachuca, pues requiere de una evaluación a fondo 
una inversión en infraestructura de ese calibre, además de garantizar una 
demanda constante para ser sustentable. “No lo tengo en miras, sería 
cuestión de evaluarlo y sería cuestión de demanda, una infraestructura de 
ese calibre requiere demanda constante para que fuera sustentable, no lo 
descarto, pero se necesitan más datos para verificar su viabilidad”, 
manifestó. Lo anterior pese a la declaración emitida el pasado 19 de mayo 
por la otrora jefa de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX) y hoy aspirante 
a la presidencia de la República Claudia Sheinbaum Pardo, durante sesión 
Consejo de Desarrollo Metropolitano del Valle de México 2023, en la cual 
aseguró que la ampliación que se prevé del Tren Suburbano desde 
Buenavista al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) debe 
contemplar a los municipios de Hidalgo e incluso tener una terminal en 
Pachuca.  
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/organismos/sedatu-desconoce-proyecto-de-tren-suburbano-aifa-pachuca
https://www.milenio.com/politica/organismos/sedatu-desconoce-proyecto-de-tren-suburbano-aifa-pachuca


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
De igual forma, apuntó el funcionario federal, se dará impulso a otros 
programas en materia de desarrollo urbano en municipios, rubro agrario 
que se desarrolla con la coordinación de la Procuraduría Agraria; esto en 
lugar de mudar la sede a la entidad, sino que se prefiere fomentar la 
coordinación con Hidalgo en acciones y políticas públicas adecuadas para 
atender sus principales problemáticas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
CREAR POLÍTICAS PÚBLICAS DE DESARROLLO TERRITORIAL 
EN CONGRUENCIA CON LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN: 
SALOMÓN JARA  
https://www.oaxaca.gob.mx/comunicacion/?p=105627 
Oaxaca. - Con la participación de representantes de los sectores social, 
público y privado, se realizó en la capital oaxaqueña el Foro Acaparamiento 
de Tierra como parte del Parlamento Abierto “Hacia una vivienda adecuada” 
que organiza el Congreso de la Unión y fue clausurado por el Gobernador 
Salomón Jara Cruz. Ante la presidenta de la Comisión de Vivienda de la 
Cámara de Diputados Federal Lilia Aguilar Gil y del Procurador Agrario del 
Gobierno de México Luis Hernández Palacios Mirón, el Mandatario Estatal 
destacó que para su administración el tema del suelo y del territorio es de 
alta prioridad para la realización de políticas públicas mediante las cuales se 
construye la Paz con Justicia y Bienestar a favor del pueblo de Oaxaca. 
Explicó que el 80 por ciento de la tierra en la entidad es de carácter social, 
lo que representa ser el único en el país con mil 661 bienes ejidales y 
comunales, con una concepción social comunitaria que enmarca la vida de 
sus habitantes. La propiedad comunal en Oaxaca es una herencia de 
nuestras culturas originarias, es un eslabón fundamental en la vida de las 
comunidades y en el diálogo intercultural de nuestros pueblos, destacó. 
Expuso que el tema del acaparamiento del suelo, el cual se aborda en el foro, 
representa el control de grandes porciones de territorio por parte de 
personas morales o físicas con fines de especulación, extracción y control de 
recursos, los cuales –dijo- se trata de un criterio para la privatización y 
posteriormente venta o arrendamiento de tierras a largo plazo, situación 
que afecta los intereses legítimos de las comunidades. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
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Protestan campesinos mixtecos: exigen mejor trato de 
Procuraduría Agraria  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-08-02/municipios/protestan-campesinos-
mixtecos-exigen-mejor-trato-de-procuraduria-agraria 
Puebla. - Campesinos de varias comunidades de la Mixteca poblana, se 
manifestaron afuera de la Jefatura de Residencia de la Procuraduría 
Agraria PA, asentada al norte de Izúcar de Matamoros; exigieron mejor 
atención por parte del personal, situación que fue denunciada en el Órgano 
Interno de la instancia federal. “Nos quejamos porque afuera del inmueble, 
hay una lona donde se lee que la atención se brinda al público a puerta 
cerrada, esto incomoda porque llegan, tocan la puerta, nadie los escucha, 
menos son atendidos, se regresan molestos, con el gasto económico que 
implica regresar a sus comunidades de origen”, expuso una afectada. La 
mujer, poseedora de tierras de siembra, fue a realizar trámites y vio la 
protesta a la cual se sumó, para exigir mejor atención por parte del personal 
de la Procuraduría Agraria. 
 
Entrega alcalde fierro de herrar  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/entrega-alcalde-fierro-de-herrar/271933 
Coahuila. - El alcalde Roberto Piña y Oscar del Bosque; director de Fomento 
Agropecuario hicieron la entrega oficial de certificado y fierro de herrar, un 
trámite que se realiza gratuito y que es para dar certeza jurídica a los 
ejidatarios que tienen ganado. En esta ocasión solamente fue un fierro de 
herrar el que se entregó, pero constantemente se hace entrega, por ello el 
director exhortó a la población a realizar su trámite para que no tengan 
problemas al momento de mover a sus animales. 
En lo que va del año se han entregado un promedio de 70 fierros de herrar, 
el municipio hace la gestión necesaria ante el Registro Agrario y la 
Procuraduría Agraria para que se haga el trámite, se requieren requisitos 
como la credencial de votar, Curp, comprobante de domicilio, además del 
contrato de arrendamiento. 
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Sector Agrario 
 
 

Proyecta Sedatu 41 proyectos de infraestructura y planeación 
en Zona Metropolitana de Pachuca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/proyecta-sedatu-41-proyectos-de-infraestructura-y-
planeacion-en-zona-metropolitana-de-pachuca 
Hidalgo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
proyecta 41 proyectos de infraestructura y planeación, como parte del 
Programa Urbano y Ordenamiento Territorial de la Zona Metropolitana de 
Pachuca que abarca siete municipios y es una de las áreas más cercanas al 
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), informó el titular de 
la dependencia, Román Meyer Falcón, al asistir a la Primera Sesión Ordinaria 
del 2023 de la Comisión de Ordenamiento Metropolitano de Pachuca. 
Acompañado por el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, el 
secretario detalló que, según el análisis técnico del programa, la Zona 
Metropolitana de Pachuca pasará de 670 mil a 1.5 millones de habitantes en 
2050 y de 197 mil a casi 450 mil viviendas, por lo que este programa, la 
comisión y actualización de los instrumentos de planeación de los 
municipios son elementos fundamentales para un crecimiento urbano 
adecuado. 
 
Semarnat observa inconsistencias en datos presentados sobre 
cobertura forestal en la ruta del Tren Maya  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-observa-inconsistencias-en-datos-
presentados-sobre-cobertura-forestal-en-la-ruta-del-tren-maya 
Con el propósito de que se ofrezca a la ciudadanía información certera, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales revisó los datos dados 
a conocer a la prensa por algunas organizaciones respecto al manejo de la 
cobertura forestal en el trazo del Tren Maya y considera importante 
puntualizar algunas observaciones. La herramienta cartográfica presentada 
por CartoCrítica, que contó con el acompañamiento del Centro Mexicano 
de Derecho Ambiental, A.C. (Cemda), el Consejo Civil Mexicano para la 
Silvicultura Sostenible (CCMSS) y la Fundación Heinrich Böll México y El 
Caribe, muestra cifras y datos que distan de la información oficial en cuanto  
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a número de hectáreas totales susceptibles de Cambio de Uso de Suelo en 
Terrenos Forestales (CUSTF), así como autorizaciones otorgadas por esta 
dependencia federal. El estudio mostrado señala que son 6,659 hectáreas 
totales susceptibles de CUSTF, cuando el total registrado ante la Semarnat 
en las autorizaciones definitivas y provisionales es de 3,167.29 hectáreas. 
 
Convoca Semarnat a participar en el Premio al Mérito Ecológico 
2023  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/convoca-semarnat-a-participar-en-el-premio-al-
merito-ecologico-2023 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a través del Centro 
de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable (Cecadesu), 
convoca a participar en el Premio al Mérito Ecológico 2023.  
En la XXIX edición del certamen ambiental más importante de México se 
busca reconocer a personas, comunidades, instituciones públicas y 
privadas, así como a organizaciones de la sociedad civil que han realizado 
acciones, proyectos y/o programas ambientales trascendentes que 
contribuyen a la sustentabilidad en México. 
 
Llegada de Sedatu a Hidalgo ya es imposible: Román Meyer  
https://lajornadahidalgo.com/llegada-de-sedatu-a-hidalgo-ya-es-imposible-roman-meyer/ 
Hidalgo. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, afirmó que trasladar las oficinas de la 
dependencia a Hidalgo tal y como se había propuesta al inicio de la 
administración federal, ya no será viable, toda vez que se encuentran en el 
cierre del sexenio y para ello se requieren muchos trámites y cambios. 
Durante su visita a la entidad, el funcionario federal refirió que “ya es 
complejo” hacer dicho cambio, toda vez que en la recta final del actual 
gobierno se complican los movimientos de trabajadores, pues deben 
cambiar de residencia junto a sus familias, ver escuelas, casas, entre otras 
cosas; además, de llegar a un acuerdo con sindicalizados. No obstante, 
aseveró que en este último año continuará trabajando coordinadamente 
con el estado en materia de vivienda, agricultura, inversiones y más. 
 
 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/convoca-semarnat-a-participar-en-el-premio-al-merito-ecologico-2023
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/convoca-semarnat-a-participar-en-el-premio-al-merito-ecologico-2023
https://lajornadahidalgo.com/llegada-de-sedatu-a-hidalgo-ya-es-imposible-roman-meyer/
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